



Gobierno estatal inicia construcción de puentes en Rodeo y Pueblo Nuevo

Conforme a las instrucciones del gobernador Esteban Villegas Villarreal, especialmente en obras sociales que benefician directamente a las comunidades, la titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas del Estado (SECOPE), Ana Rosa Hernández Rentería, anunció la construcción de dos puentes: uno en Rodeo y otro en Pueblo Nuevo. **Pág. 02**



Toma protesta nuevo presidente de CMIC

Francisco Salazar Mendía tomó protesta como presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y en ese marco destacó la operación del banco de proyectos que es un antes y un después para este gremio. **Pág. 05**

Sin agua una veintena de comunidades

Cuando menos 20 comunidades tienen que ser abastecidas con pipas ante la carencia del vital líquido, informó la directora de Comisión del Agua del Estado de Durango (CAED), Yadira Narváez Salas. Detalló que los municipios afectados son Durango, Cuencamé, Pueblo Nuevo, Mapimí y Tlahualilo. **Pág. 07**



RadioFórmula 105.3FM DURANGO



Síguenos en nuestras redes sociales



WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

Gobierno estatal inicia construcción de puentes en Rodeo y Pueblo Nuevo



Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

La reconstrucción en Durango avanza conforme a las instrucciones del gobernador Esteban Villegas Villarreal, especialmente en obras sociales que benefician directamente a las comunidades. La titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas del Estado (SECOPE), Ana Rosa Hernández Rentería, anunció la construcción de dos puentes: uno en Rodeo y otro en Pueblo Nuevo.

En Rodeo, SECOPE ha comenzado la construcción del puente peatonal "Ánimas", que será uno de los más largos de la región, cruzando el río Nazas. Este río es conocido por la fuerza de su caudal, que en años anteriores ha incomunicado y provocado tragedias en la población. Por ello, el puente se construye con estrictas normas estructurales.

Hernández Rentería informó que este puente peatonal atirantado tendrá una longitud

de 183.23 metros. Los trabajos incluyen cimentación en apoyos y anclajes, estructura metálica, calzada, escaleras, rampa y señalización horizontal y vertical. Actualmente, el proyecto tiene un avance del 30 por ciento y se están acelerando los trabajos para completar antes de la temporada de lluvias. El puente anterior se mantendrá operativo para no dejar incomunicada a la comunidad.

En Pueblo Nuevo, el Gobierno del Estado, a través de SECOPE, construye el puente vehicular "Plumositas", diseñado para soportar grandes cargas. Actualmente, se está realizando el desplante. Este puente, de hormigón armado, tendrá una rodadura de siete metros de ancho y una longitud estructural de 30 metros, más los accesos y aproches.

Los trabajos incluyen excavación para estribos y pila de concreto; concreto hidráulico para zapatas, muros y cabezales; losa de

superestructura; formación de terraplenes en accesos y concreto hidráulico de 18 centímetros de espesor para parapetos, además de señalización horizontal y vertical. También cuenta con dos apoyos estructurales basados en el lecho del río. Se ha realizado un estudio topohidráulico y un estudio estructural de alta ingeniería para asegurar la capacidad de soportar tanto cargas estructurales como la potencia hídrica de los ríos serranos.

Ana Rosa Hernández destacó que tanto el puente peatonal "Ánimas" en Rodeo como el puente vehicular "Plumositas" en Pueblo Nuevo son obras de alta ingeniería que responden a una necesidad urgente de la población. El gobernador Esteban Villegas atendió este llamado y ordenó a SECOPE iniciar estas construcciones para mejorar la seguridad, comunicación y desarrollo de ambos municipios.

Primaria Solidaridad tendrá cancha de futbol 7 gracias al PP

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

En un esfuerzo por materializar los sueños de la comunidad y beneficiar a las futuras generaciones, el Presupuesto Participativo ha demostrado ser una herramienta clave en Durango. Esta iniciativa ha permitido que proyectos significativos se conviertan en realidad, transformando el entorno educativo y comunitario para mejor.

Brenda Meraz, subdirectora académica de la escuela primaria Solidaridad, celebró los frutos de este programa al inaugurar una nueva cancha de futbol 7 en el plantel. "Gracias al Presupuesto Participativo, hemos logrado

proporcionar espacios deportivos que no solo benefician a nuestros estudiantes, sino que también están abiertos para la comunidad", expresó.

La cancha, equipada con porterías y diseñada específicamente para el futbol 7, no solo mejora las instalaciones escolares, sino que también promueve la actividad física entre los jóvenes. Además, se convierte en un punto de encuentro para los residentes de las colonias cercanas, quienes podrán disfrutar del deporte en un ambiente seguro y adecuado.

Este logro es parte de un esfuerzo mayor impulsado por la participación ciudadana en Durango. En el año 2024, más de 30

mil duranguenses se involucraron activamente en el proceso democrático del Presupuesto Participativo, decidieron el destino de una bolsa de 70 millones de pesos destinada a diversos proyectos comunitarios. En total, se llevarán a cabo 40 proyectos seleccionados por la comunidad, demostrando el impacto positivo y tangible que puede tener la colaboración entre ciudadanos y autoridades locales.

Con iniciativas como esta, Durango continúa fortaleciendo su compromiso con el bienestar y el desarrollo integral de sus habitantes, especialmente de las generaciones jóvenes que se beneficiarán de estas mejoras a largo plazo.



Congreso reafirma su compromiso con el bienestar de sus trabajadores

Diputados festejan con convivencia el Día del Padre

Por Luis Juárez
Durango, Dgo.

Con el fin de demostrar el compromiso del bienestar de todos sus trabajadores, el Congreso del Estado celebró a los padres este domingo en su día, en donde destacaron su labor en la sociedad y su contribución en el bienestar de sus familias.

Una convivencia que contó con la asistencia de los dipu-



tados Ricardo López, Enrique Benítez y J. Carmen Fernández Padilla, mismos que entregaron algunos regalos sorpresa a los padres presentes, como reconocimiento y agradeci-

miento por su dedicación en el ámbito laboral y personal.

Durante el evento, los legisladores expresaron su gratitud y admiración al personal al reconocer su indispensable labor.

DIRECTORIO

Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Subdirección de organización
y Marketing

REGINA SÁENZ VARGAS

Dirección Editorial

Gonzalo Martínez

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano

Ángel Castillo Martínez

Geraldo Rosales

Luis Juarez

Community Manager

Amaury Carrola

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa

Felipe Mendía González

Auxiliar Contable

Juana Inés Lerma Gurrola

Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redescontexto.dgo@gmail.com
contextodigital.dgo@gmail.com
redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbese

618 542 5138

Año 31, número 11177

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

Contexto
DE DURANGO

Toma protesta nuevo presidente de CMIC

No es tiempo de lamentos, aquí estamos fuertes y de pie: FSM

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

Francisco Salazar Menéndez tomó protesta como presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y en ese marco destacó la operación del banco de proyectos que es un antes y un después para este gremio, así mismo, manifestó la confianza en que el gobierno del estado apoye este gremio y que lo haga en sincronía con los demás órdenes de gobierno, incluyendo el federal.

En la toma de protesta estuvo presente el líder nacional de CMIC, Luis Méndez Jaled y el secretario general de Gobierno, Héctor Vela Valenzuela.

“Ha iniciado desde hace casi cinco meses un periodo importante para la CMIC Durango,

porque impregnados de la visión de nuestro gobernador, queremos contribuir en este periodo 2024-2026 creando un banco de proyectos que acerquen mayores posibilidades de inversión para nuestra entidad; deseamos que sean tomados en cuenta los productos de este banco de proyectos, dentro de su planeación de obras a ejecutar en el presente y futuro a corto, mediano y largo plazo porque serán proyectos que incorporen el talento, la creatividad y el enorme amor que le tenemos los profesionales de la construcción a nuestra querida entidad... queremos contribuir con lo que sabemos y podemos hacer”, subrayó.

El sector de la construcción es un ejemplo de resiliencia, soporte y tenacidad que soportó en años anteriores retos tan importantes como fue el periodo del COVID-19, “hoy no

hay tiempo para lamentos, aquí estamos de pie y fuertes, echados para adelante y dispuestos a colaborar con inversionistas nacionales y extranjeros así como con los gobiernos federal, estatal y municipales”, dijo.

Pidió un fuerte aplauso para ustedes constructores duranguenses; porque son un ejemplo de lucha, constancia y crecimiento para muchos sectores y muchos liderazgos de nuestra sociedad.

Exigió que sean los constructores de Durango, los que construyan todo lo que Durango deba construir y que sean los constructores de Durango capaces de construir obras que otros estados o países deban construir, esa es la visión, esa es la meta.

Cerró exclamando, “que viva la visión de nuestro líder estatal Esteban Villegas Villarreal. Que viva la CMIC. Que vivan los constructores de Durango”.



Ponchallantas de la super fue un distractor

*Hay un problema por las riquezas naturales de la zona

*Se va a instalar un punto de vigilancia permanente

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

Se trató de un solo hecho el ocurrido en la supercarretera Durango-Mazatlán con los ponchallantas y fue un distractor para inhibir la llegada de elementos de seguridad, señaló Héctor Vela Valenzuela, secretario general de Gobierno, quien reconoció que hay un problema por las riquezas naturales de la zona.

Con ello, aseguró que van a vigilar y a redoblar los operativos en esta parte de la autopista Durango-Mazatlán, incluso se va a instalar un punto de vigilancia permanente.

Anotó que tiene que ver con el conflicto de la comunidad de Las Negras por un asunto de oro entre gambusinos y otros



temas, habría responsabilidad de sinaloenses.

De acuerdo con los reportes que tiene el gobierno del estado, fue solo un hecho ocurrido en la supercarretera cuando tiraron los ponchallantas que afectaron a algunos ciudadanos, reveló que esto fue un distractor que utilizaron unos grupos para evitar la acción de la autoridad.

Indicó que, "en la comunidad de Las Negras hay un pleito que tiene

que ver con las riquezas naturales y la gente de Sinaloa se mete y desafortunadamente ya hubo un hecho fatal en estos días".

Indicó que se va a reforzar el operativo de seguridad en esa zona y si bien, los elementos policíacos de las diversas corporaciones no pueden estar de manera permanente ahí, sí pueden tener una presencia itinerante y estar verificando y cuidando la zona y lo harán incluso en un punto de vigilancia.

Se cumplen dos años del acogimiento familiar en Durango

Gracias a la Procuraduría de Protección a niñas, Niños y Adolescentes, ya van 27 adopciones durante la actual administración en todo el estado de Durango

Por Areli Noriega

Durango, Dgo.

La directora del DIF Estatal, María del Carmen Arrieta Briceño, en conferencia de la misma dependencia "Familias de Buen Corazón", comentó que el centro de Desarrollo Integral de la Familia (DIF) cumple dos años de poner en marcha el programa de "Familias de Buen Corazón".

En relación con lo anterior,



este programa hace a Durango uno de los primeros estados en llevar a cabo las Familias de Acogida, dando un espacio familiar a quienes nunca lo han vivido por un plazo de tiempo,

además de promover la adopción.

Actualmente, DIF Estatal cuenta con 159 niños viviendo en la casa hogar de la institución, por lo que se espera que las casas de acogida incrementen a 159 y todas las niñas, niños y adolescentes que residen en esta institución puedan encontrar una familia.

Finalmente, dentro del marco de los dos años de casa de acogida, toda la semana del 17 al 21 de junio se llevarán a cabo la Semana Estatal de Acogimiento Familiar, para dar a conocer que este proyecto está incluido en la ley nacional.

Sin agua una veintena de comunidades

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

Cuando menos 20 comunidades tienen que ser abastecidas con pipas ante la carencia del vital líquido, informó la directora de Comisión del Agua del Estado de Durango (CAED), Yadira Narváez Salas.

Detalló que los municipios afectados son Durango, Cuencamé, Pueblo Nuevo, Mapimí y Tlahualilo.

La funcionaria estatal manifestó que desafortunadamente el tiempo de sequía está afectando a más comunidades cada vez, en muchas es una situación que se presenta cada año y que siempre es atendida y este 2024 no es la excepción.

Indicó que ha tenido una cercanía con las autoridades de cada uno de los municipios, para que las condiciones de falta del vital



líquido afecten lo menos posible a la población y se buscan alternativas de acuerdo con las posibilidades de cada municipio.

Son aproximadamente 20 comunidades en diversos mu-

nicipios, sin embargo, no todas tienen una situación crítica.

Se espera también que pronto pueda resolverse este tema y que las condiciones puedan revertirse.

50 % de carreteras en el estado presentan daños

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

El 50 por ciento de las carreteras de Durango necesitan mantenimiento, informó la secretaria de Obras Públicas del Estado, Ana Rosa Hernández, calculó que se requieren alrededor de 300 millones de pesos para trabajar en ello.

Manifestó que los caminos con daños se encuentran en todo el territorio, pero particularmente, la carretera Durango-Parral podría ser la que tiene mayor afectación.

La funcionaria estatal informó que ya terminaron el diagnóstico de las condiciones de las carreteras, este fue levantado en todo lo que hace la estructura vial estatal, "traemos una identificación del 50 por ciento



de una afectación que requiere conservación rutinaria, requiere todo lo que es el bacheo superficial y profundo, requiere

también una atención tratando de coordinar con los ayuntamientos", explicó.

Específico que esta acción también está vinculada con lo que es la gestión del material que ellos puedan conseguir y Secope también ayudará con la cuadrilla de bacheo.

Indicó que han calculado la inversión requerida y es por el orden de 300 billones de pesos, mismos que se están gestionando toda vez que como estado, no se tienen en este momento.

Indicó que puede haber desperfectos en todas las carreteras, pero particularmente la carretera Durango-Parral, municipios como Santiago Papasquiario, requieren una intervención urgente.

Durango es pionero en familias de acogida en México

Por Areli Noriega
Durango, Dgo.

El programa "Familias de Buen Corazón", es un proyecto que se encuentra establecido en la ley, siendo Durango de los pocos estados en todo el país en fomentar las familias de acogida, así lo dio a conocer Laura Cecilia Rodríguez, procuradora de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del DIF Estatal.

Las niñas, niños y adolescentes que viven en alguna casa hogar presentan retrasos en su escolaridad y en su desarrollo personal de cuatro meses por año, esto a pesar de contar con todos los cuidados institucionales que se les brinda, no saben lo que es ser parte de una familia, de tener un papá o una mamá, inclusive de hermanos libres de violencia.

Cabe recalcar que este programa no es una adopción, es de manera



temporal, para aquellas familias que han sido y los que deseen ser familias de acogida, no necesariamente tiene que ser "papá y mamá", sino también está abierta para padres y madres solteras.

Al ser un programa sumamente delicado, se hacen las investigaciones correspondientes, se revisa el expediente de

la familia, así como del niño para que haya una mejor dinámica en ambas partes al crear un vínculo dentro del proyecto.

Según datos de Rodríguez, a los pocos meses del comienzo de este programa, los infantes muestran cambios en el rostro y semblante, al ser parte, por primera vez de una familia.

CEDH capacita a policías municipales

Por Gonzalo Martínez
Durango, Dgo.

El compromiso del gobierno municipal de Durango con la integridad y los derechos humanos de sus ciudadanos se refuerza a través de capacitaciones continuas para sus elementos de Seguridad Pública. Bajo la dirección de Toño Ochoa, se han implementado programas de formación como parte del "Modelo Nacional de Policía y Justicia Cívica", en colaboración con la Comisión Estatal de Derechos Humanos.

El personal operativo de la Dirección Municipal de Seguridad Pública participa regularmente

en pláticas y talleres diseñados para fortalecer su capacidad de intervención respetando siempre la dignidad humana. Estas iniciativas buscan asegurar que los policías estén preparados para actuar de manera efectiva y ética en situaciones de riesgo y emergencia.

Eunice Rendón, doctora y especialista en seguridad cívica, destacó la importancia de estas capacitaciones durante una reciente sesión impartida a los policías municipales. "Es fundamental identificar las áreas de mayor necesidad y mantener una comunicación estrecha entre los elementos preventivos y la comunidad", señaló Rendón. La colaboración entre la Co-

misión Estatal de Derechos Humanos y el gobierno municipal es fundamental para implementar políticas que promuevan la paz y la seguridad ciudadana. A través del desarrollo de habilidades y técnicas de interacción, se busca mejorar el primer contacto de los policías con la comunidad, fortaleciendo así la confianza y el respeto mutuo.

"Reducir los factores de riesgo y fomentar la prevención social son pilares de nuestra estrategia de seguridad", explicó Eunice Rendón, doctora y columnista especializada en temas de seguridad cívica, quien impartió una capacitación a policías municipales.

Continúa la búsqueda de 3 ejemplares felinos que no llegaron al zoológico Sahuatoba

Fue un intercambio realizado en 2019 entre un zoológico privado de Puerto Vallarta y el municipio, según informó el ambientalista Sergio Magaña

Por **Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

El ambientalista Sergio Magaña Marroquín presentó una denuncia ante la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) por la desaparición de tres ejemplares felinos en el zoológico Sahuatoba desde el año 2019.

“Son tres especies de felinos: dos jaguares hembras y un tigre de Bengala de color naranja. Regularmente solicitamos cada seis meses los inventarios de los animales dentro del zoológico como rutina. Al revisar los reportes de 2019, notamos la ausencia de estos animales. A través de solicitudes de transparencia, recibimos la confirmación de que faltan estos tres felinos, quienes nunca



estuvieron en exhibición y cuyo paradero actual es desconocido”, indicó.

Magaña comentó que el tigre y los dos jaguares hembras debieron llegar a Durango como parte de un intercambio y donación entre un zoológico privado de Puerto Vallarta y el municipio. La respuesta de la autoridad competente confirmó que no están en exhibición y que nunca estuvieron en el zoológico.

“Quiero recalcar que esto ocurrió durante la administración

del doctor Enríquez, cuando el doctor Cabral era director, para evitar malentendidos sobre la actual administración. Lo que pedimos es que tanto Profepa, donde ya presenté una denuncia, como la presidencia municipal, se involucren. Los animales del zoológico y su inventario son propiedad de los ciudadanos y la presidencia municipal es responsable de ellos”, añadió.

En respuesta a una solicitud de transparencia, se corroboró la donación a Durango en julio de 2019, pero las especies nunca llegaron al zoológico Sahuatoba.

“Sabemos que fueron enviados en un intercambio; el tigre fue intercambiado por dos búhos, dos lechuzas y dos linces con el zoológico de Vallarta. Los dos jaguares hembras fueron donadas por el zoológico de Vallarta al zoológico de Durango, pero nunca llegaron. Tenemos la documentación firmada por el doctor Cabral que recibió esta donación del zoológico de Vallarta hacia el Sahuatoba, pero desconocemos su paradero actual”, detalló.

Finalmente, instó a la dirección del zoológico y al gobierno municipal a dar seguimiento a este asunto para localizar a estos animales y responsables.



Por más familias de acogida en Durango: DIF Estatal



Por Areli Noriega
Durango, Dgo.

El Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del estado de Durango, abrió el espacio a la conferencia "Hablemos con el Corazón", impartida por Luis Montoya, subprocurador de Atención a Grupos Vulnerables, quien dio a conocer el programa "Familias de Buen Corazón", el cual se encarga de llevar a niños, niñas y adolescentes a una familia de acogida.

Durante la conferencia, Montoya comentó que los niños que viven en casas hogar, sufren retrasos en su desarrollo de cuatro meses por año, además tienen un 80 por ciento de pro-

bilidad de cometer el mismo delito por el cual fueron llevados a los institutos de este tipo.

El mismo porcentaje anterior, predice que los hijos de los niños que vivieron en un centro de atención serán los que llegarán a la casa hogar, repitiendo así el mismo patrón, en la ley se establece que los centros institucionales sean el último recurso gubernamental para estas situaciones, sin embargo, suele ser el primero.

Por lo tanto, el acogimiento familiar es la segunda opción viable para una vida digna para los infantes que residen en instituciones como el DIF; son todas las familias que brindan cuidados

alternativos a niños y adolescentes, propiciando atención integral ejerciendo el derecho de estos de vivir en armonía y en familia.

Hoy en día, la mayor parte de los niños que reciben en el DIF no pueden ser reintegrados a una familia extensa ampliada por alguna situación de adicciones o situaciones similares a violencia, explicó el exponente Montoya.

El proceso para ser una casa de acogida es de un mes y quince días, en donde se definirá el tiempo que el niño, niña o adolescente vivirá con la familia, además, el proceso de desapego será de acuerdo a cada persona y caso específicamente.

Minería en México sigue asolada por crimen organizado

Ya se reportó a Seguridad Federal, pero no se ha hecho nada

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

El presidente de la Cámara Minera de México (Cammimex), Jaime Gutiérrez Núñez señaló que la minería en México se enfrenta a situaciones complicadas por el tema del crimen organizado, “sí existe el cobro de derecho de piso”, en diversos estados, pero Durango también tiene situaciones difíciles en ese sentido.

Se refirió al asunto del conflicto de la comunidad de Las Negras, de Pueblo Nuevo, Durango, donde se ha generado un conflicto, pero no tiene que

ver con grandes mineras, es un tema de la intromisión de grupos criminales. “No hay minas formales, grandes, medianas en esa zona, eso hay que entenderlo. Entonces, eso de que se están peleando por la extracción de oro, ¿cuál oro? la realidad es que es otro tipo de conflictos”, indicó.

Agregó que, “absolutamente toda la minería en México está siendo afectada con secuestros, pago de piso y eso ya se presentó ante la secretaria de Seguridad Federal, Rosa Isela Rodríguez y nos dice que lo va a ver, pero desafortunadamente no se ha hecho nada”, refutó el entrevistado.

El duranguense se refirió a su estado y dijo que en especial en las zonas alejadas de las

quebradas en la sierra, sí se registran delitos como robos e igual el cobro de derecho de piso y no solo en las minas, sino que se ha generalizado más.

Consideró que la ciudadanía tiene que manifestarse, aunque también reconoció que es un asunto muy complicado, incluso para las empresas, “si nos dicen que hay que presentar la denuncia la verdad es que poca gente se va a atrever a denunciar”, aunque remarcó que sí hay denuncias porque muchas empresas tienen capitales internacionales y tienen que reportar lo que está sucediendo, pero son pocas y en algunos contados casos se ha resuelto el problema sin saber qué tipo de mecanismo están utilizando para ello.

Primera sesión ordinaria del Consejo de Áreas Naturales Protegidas

Participan los 3 órdenes de gobierno, especialistas ambientales, instituciones educativas y sociedad civil

Por Gonzalo Martínez

Durango, Dgo.

El compromiso con la conservación ambiental en Durango se fortalece con la implementación del Consejo de Áreas Naturales Protegidas, una iniciativa liderada por el alcalde Toño Ochoa. En su primera sesión ordinaria, este consejo estableció un reglamento interno con el objetivo de asegurar que los recursos naturales jueguen un papel central en el desarrollo municipal.

Albino Ponce, director de Medio Ambiente Municipal, enfatizó la importancia de las acciones del consejo para la preservación de parques y la biodiversidad local. “Nuestro objetivo es generar un entorno donde los recursos naturales sean valorados y protegidos por todos los sectores de la sociedad”, destacó.

Durante la sesión inaugural, se realizaron mesas de trabajo colaborativas con la participación de diversas direcciones municipales, así como del orden federal y estatal, incluyendo la Secretaría de Recursos Naturales. Esta colaboración integral también

involucró a la sociedad civil y a instituciones educativas, buscando implementar acciones concretas para mejorar la infraestructura medioambiental, el manejo del arbolado urbano y la conservación de especies locales.

“El reglamento interno y las mesas de trabajo nos permitirán identificar acciones de impacto positivo y adecuado en nuestras áreas naturales protegidas”, afirmó Albino Ponce. Estas medidas no solo buscan conservar los ecosistemas locales, sino también promover un desarrollo urbano sostenible que respete y valore el entorno natural de Durango.

Esta administración aspira a derrumbar más de 70 ladrilleras

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

Albino Ponce Barrón, director municipal de Medio Ambiente, reconoció la labor que realiza la Policía Ambiental. Además, informó que se trabaja en una lucha constante por la situación de las ladrilleras y el problema de salud que se deriva de la contaminación. En esta administración aspiran a derribar 70 ladrilleras.

“En esta administración aspiramos a derribar más de 70 ladrilleras. Hasta ahora llevamos 31; la semana pasada derribamos tres ladrilleras en San Carlos. Son ladrilleras grandes que ge-

neraban lo que producían entre 15 mil y 20 mil ladrillos. Imagínate el tamaño de la contaminación. La verdad es que se tiene que crear conciencia. La gente que se dedica a realizar esta actividad ya no puede seguir haciéndola. El perjuicio es mayor que el beneficio”, comentó.

Dijo que no desestima que haya personas que vivan de esta actividad, pero que serán alrededor de 10 a 15 familias. Señaló que el tema de la contaminación se extiende, habiendo quejas incluso de escuelas.

“Hace poco hubo quejas de un kínder y una primaria que estaban cerca de dos ladrilleras que ya derribamos en San Car-

los. Toda la gente también está aquí en San Carlos. ¿Y qué es lo que estamos haciendo? Estamos platicando con los dueños, creando conciencia e invitándolos a reinstalarse en el parque industrial, donde tenemos espacios para ellos. También deben entender que el daño es mayor que el beneficio”, indicó.

En Durango existen más de 200 ladrilleras, por lo que insistió en ser puntuales en el tema del medio ambiente y buscar la manera de que se reinstalen en el parque industrial, que es la solución inmediata que se tiene por el momento y utilizar este espacio que fue asignado hace más de 30 años.

Martín Vivanco representará a MC en el Congreso de Durango

Por Areli Noriega
Durango, Dgo.

El Consejo General del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC), realizó la asignación de diputaciones por el principio de representación proporcional y dio a conocer la votación total emitida en el Proceso Electoral Local 2023-2024.

De esta manera, se entregó la constancia de la diputación local para el Congreso a Martín Vivanco por el partido Movimiento Ciudadano, esto quiere decir que será parte de la LXX Legislatura del Congreso del Estado de Durango, el cual iniciará el 1 de septiembre de 2024; cabe mencionar que está conformada por 13 curules para hombres y 12 para mujeres.



“El tiempo nos dio la razón, ir solos fue un acierto. Sin campañas anticipadas y jugando limpio somos la fuerza políti-

ca de mayor crecimiento”, dijo Vivanco frente a las cifras oficiales del número de votos por institución política, en donde Movimiento Ciudadano duplicó su crecimiento a 60 mil votos en el estado.

De manera individual, Vivanco como candidato logró cerca de los 14 mil votos en el distrito V, colocándolo como el segundo más votado.

“Estamos listos para trabajar juntos y construir un mejor futuro para Durango. Gracias a todos por su confianza y por tanto apoyo. Agradezco a todo el equipo local y a Dante Delgado y Jorge Álvarez Máñez por todo el apoyo a lo largo de estos años. Estamos seguros de que, ¡lo nuevo apenas comienza!”, finalizó Martín Vivanco.

CMIC busca que Sedena se regrese a lo que le corresponde y que se invierta en el norte del país

Insistirán desde CMIC nacional con la presidenta electa

Por Martha Casas Durango, Dgo.

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) nacional, Luis Rafael Méndez Jaled destacó que en la nueva relación que buscarán construir con la presidenta electa Claudia Sheinbaum, estará dialogar primero porque la Secretaría de la Defensa Nacional se regrese a hacer el trabajo que le corresponde y no al desarrollo de obra pública, además que se tome en cuenta a este sector, que se duplique o triplique el recurso para obra pública.

También, que se invierta de la misma forma para obra pública no solo en el sur de México,

sino que sea un tema más equitativo para todo el país.

El dirigente nacional anotó que actualmente, solo el 2.7 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) en el país se dedica a la infraestructura, se trata de una inversión mínima que debe duplicarse o triplicarse.

Dijo que estarán promoviendo obras para garantizar el abasto suficiente, oportuno y a precios competitivos de energía eléctrica y gas; obras de infraestructura hídrica; proyectos de infraestructura logística y de comunicaciones y transportes; construcción, modernización y mantenimiento de carreteras y caminos.

Indicó que se mantendrá un diálogo continuo con el equipo de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo y seguir

exponiendo la situación que se tiene en el país, "no hay dinero suficiente para invertir hoy en día ... en infraestructura para solventar las necesidades, por lo que los proyectos de inversión público-privada, se convierten en una prioridad", y es prácticamente generalizado en el país.

Precisó que están contentos por lo que se ha invertido en el sur, pero también es necesario que se invierta en otros lugares como el norte.

La Secretaría de Defensa Nacional tiene que dejar de encargarse de situaciones como la construcción y regresar a la seguridad y las tareas que le corresponden, externó como una de las preocupaciones que se van a plantear con urgencia ante la nueva presidenta.



Detenido el que escandalizó en la vía pública al realizar “trompitos”

Por **Geraldo Rosales,**
Durango, Dgo.

Ya está detenida la persona que en días pasados escandalizó en la vía pública al realizar “trompitos” cerca de la catedral. Así lo informó el director municipal de Seguridad Pública, Marco Contreras, quien mencionó que se trata de un joven de entre 28 y 35 años y cuyo nombre se omite por estar en proceso de investigación.

“Así es, efectivamente el sábado en la noche las unidades se percataron de su presencia. Ya estábamos buscando las placas y las características del vehículo similar al que cometió la falta administrativa frente a la catedral. Pasó por alto los semáforos cerca de Walmart ‘El Edén’, donde le dimos seguimiento y confirmamos que era él, aunque ya se había quitado las placas”, informó.

Indicó que al momento de su detención no estaba ebrio, pero



mostró resistencia.

“Cuando llegaron las unidades, comenzó a comportarse de manera agresiva, por lo que fue detenido por una falta administrativa, tanto él como su vehículo, que aún está en la grúa”, explicó.

Añadió que en Durango no se tolerarán estos actos y serán

estrictos con las motocicletas y vehículos sin placas, continuando con estos operativos.

“Por la falta administrativa, se le impusieron 36 horas de detención a la persona, y el vehículo fue remolcado por falta de placas y aparentemente no tenía licencia. Es lamentable; tenemos una gran perseverancia y un protocolo de seguridad que se activó ese día por los agentes que están en patrullaje en Constitución y 20 de Noviembre, quienes tienen la instrucción de no perseguirlos ni poner en riesgo su seguridad. Desde entonces, se inició la búsqueda del vehículo”, precisó.

Finalmente, comentó que al momento de la detención, la persona negaba ser responsable del acto, aunque los elementos de la policía municipal no tuvieron dudas de que era la persona y el vehículo implicados en los actos en el centro histórico.



Personas en situación de calle, un problema que cada día se agrava más en la ciudad



Existe un padrón por parte del DIF Municipal donde se informa que alrededor de 25 personas no son del municipio de Durango

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

Tras los hechos registrados la tarde del pasado domingo, luego de reportarse un incendio en dos viviendas ubicadas en la calle Isauro Venzor esquina con la calle Cuauhtémoc, provocado por un indigente y afortunadamente sin pérdidas humanas, la regidora Isabel Ontiveros lamentó los sucesos y expresó la necesidad de trabajar más en este tema en beneficio de los ciudadanos.

"Es lamentable lo sucedido. Ya existen acciones por parte de Seguridad Pública y el DIF Municipal también está haciendo su parte. Varios regidores, incluyéndome, estamos casi terminando las mesas de

trabajo que iniciamos cuando ingresé al cabildo. En estas mesas determinaremos las rutas y estrategias en las que cada dirección municipal trabajará para dar solución a este tema. La situación de las personas en situación de calle es compleja y social, pero aunque no podamos resolverlo completamente, debemos ofrecer una respuesta favorable a los ciudadanos. El cabildo y las direcciones trabajaremos en conjunto para abordar este tema tan complicado y lamentable para todos los ciudadanos afectados", comentó.

Ontiveros precisó que el DIF municipal tiene un padrón de personas en situación de calle, muchas de las cuales no son del estado y algunas provienen de municipios o estados cercanos.

"Algunas de estas personas en situación de calle no son del estado ni del municipio, sino

que son de municipios o estados cercanos. Existe un padrón en el DIF municipal. He tenido pláticas con el director y he solicitado información. Alrededor de 20 o 25 personas no son del municipio de Durango. También se tomarán acciones para repatriarlas a través del DIF municipal, estableciendo comunicación con los DIF de sus lugares de origen para localizar a las familias y darles el seguimiento correspondiente. Desde el cabildo estamos trabajando para llegar a acuerdos beneficiosos con las direcciones y cumplir con nuestras responsabilidades", indicó.

No es raro ver la presencia de personas en situación de calle que deambulan en el centro de la ciudad, incluso apropiándose de espacios públicos, lo cual representa un riesgo para la ciudadanía, ya que a veces muestran comportamientos agresivos.

600 nuevos aspirantes presentaron examen de admisión en la prepa Diurna

Durango, Dgo.

En la Escuela Preparatoria Diurna de la Universidad Juárez del Estado de Durango (EPD-UJED) se aplicó del 10 al 12 de junio el examen de admisión a 600 nuevos aspirantes para el próximo Semestre "B" 2024, de los cuales se aceptarán 550 jóvenes. Así lo dio a conocer Cristian Salazar Mercado, secretario académico de la EPD.

Salazar Mercado mencionó que se encuentran muy contentos por la convocatoria de ingreso, ya que la EPD es la escuela más emblemática de la UJED. "Esta semana se aplicó un examen de diagnóstico para conocer el nivel de conocimiento y las capacidades de los aspirantes. También se realizó



una entrevista a los padres de familia que incluye un estudio socioeconómico. Nos interesa mucho no sólo tener datos cuantitativos o una calificación del examen, sino también obtener información más profunda sobre las familias y su entorno, para desarrollar estrategias docentes adecuadas en el aula".

Asimismo, señaló, "la lista de aceptados se publicará el próximo 8 de julio y las inscripciones se realizarán esa misma sema-

na, del 8 al 12 de julio. Se podría decir que cincuenta jóvenes quedarían fuera, pero podrían ser menos o tal vez ninguno, ya que varios presentan exámenes en diferentes instituciones educativas y, al final, son aceptados en más de una, momento en el cual toman la decisión de dónde inscribirse. Por ello, cabe la posibilidad de que se acepten a todos los solicitantes".

Indicó también que se hizo un gran trabajo por parte de los docentes de la EPD para la aplicación del examen. Año con año, toda la comunidad preparatoria se une a este proceso, destacando la Coordinación de Orientación Educativa, que se encargó específicamente de las entrevistas con los padres de familia.

2024 el Año de la Inversión Extranjera



31 nuevas empresas para Durango

Más de 30 mil millones de pesos en inversión

26 mil nuevos empleos directos y bien pagados





LIC. JOSÉ MIGUEL
CASTRO CARRILLO

OPINIÓN

COMBUSTIBLES FÓSILES Y NUESTRA SALUD

El consumo de combustibles fósiles destruye nuestra salud, y contribuye a que el cambio climático afecte gravemente la salud de las personas en todo el mundo, al aumentar el riesgo de inseguridad alimentaria, enfermedades infecciosas y enfermedades relacionadas con el calor.

El cambio climático y la contaminación del aire por los combustibles fósiles están íntimamente conectadas, tan sólo la quema de combustibles fósiles hace daño a nuestra salud directamente al producir contaminantes, e indirectamente al producir gases de efecto invernadero.

De acuerdo a un informe presentado durante la COP27, el clima extremo es provocado por el 80% de los gases de efecto invernadero generados por el hombre que calientan la Tierra, al tiempo que han aumentado la presión sobre los servicios de salud en todo el mundo que ya se han visto afectados por la pandemia de Covid-19.

Asimismo, las muertes vinculadas al calor aumentaron en dos tercios en las dos últimas décadas, y en este año se han batido récords de temperatura en todo el mundo, incluso en Reino Unido, donde se registraron 40 °C en julio, así como en partes de Europa, Pakistán y China.

Los impactos en la salud del calor extremo incluyen la exacerbación de condiciones tales como enfermedades cardiovasculares y respiratorias, y provocan insolación y problemas de salud mental, por lo que debido al aumento de las temperaturas y a los fenómenos meteorológicos extremos se produjo un menor rendimiento en los cultivos y se redujo su temporada de crecimiento, además de que alrededor de un 30% más de tierra se ve ahora afectada por sequías extremas, en comparación con la década de 1950.

Los periodos cálidos en 2020 se asociaron con 98 millones más de personas que no pudieron obtener los alimentos que necesitaban, en com-

paración con el promedio de 1981 a 2010, y la proporción de la población mundial que sufre inseguridad alimentaria también está aumentando.

Por otro lado, en 2021 se perdieron casi medio billón de horas de trabajo debido al calor extremo, lo que afectó principalmente a los trabajadores agrícolas en los países más pobres, reduciendo el suministro de alimentos y los ingresos, con lo que son los países pobres los que se ven más afectados, así como los grupos de población más vulnerables, como es el caso de las personas mayores con las olas de calor.

La reducción del uso de los combustibles fósiles también reduce los gases de efecto invernadero, el dióxido de carbono es la mayor causa del calentamiento global, que tiene sus propios impactos a la salud pública, que incluyen el estrés calórico, las tormentas más poderosas, los extremos de sequías e inundaciones, la propagación de enfermedades infecciosas, y aún la deficiencia alimenticia.

La Agencia de Protección Ambiental de los Estados Unidos (EPA, por sus siglas en inglés) declaró en 2009 que el dióxido de carbono proveniente de la quemadura de los hidrocarburos es peligroso para la salud humana, por lo que debemos reducir la contaminación del aire con varios tipos de limpiadores y catalizadores en las chimeneas y tubos de escape, así como limitar el uso de los combustibles fósiles para beneficiar a nuestra salud al reducir tanto la contaminación del aire que los efectos del cambio climático.

Los impactos del cambio climático se han reconocido como el desafío a la salud pública más grande del siglo, y más si consideramos que los combustibles fósiles contribuyen al calentamiento global si descargamos sus emisiones a la atmósfera. Es tiempo de tomar en cuenta nuestras acciones para evitar los daños a la naturaleza y a nuestra propia vida.

Reunión de pintores, escultores y artistas egresados de las primeras generaciones de la EPEA



Celebraron un año más de vida del maestro pintor Manuel Nava, quien también estuvo acompañado de familiares y amigos

**Texto y fotos:
Geraldo Rosales
Durango, Dgo.**

Hablar de la Escuela de Pintura, Escultura y Artesanías (EPEA) de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED) es hablar de una institución precursora de grandes artistas plásticos que acuden día a día a sus aulas para obtener las herramientas necesarias para ser pintores, escultores y artesanos, de la mano de grandes catedráticos y artistas del estado, formados también dentro de sus aulas.

Con apoyo de autoridades gubernamentales, universitarias y del Instituto Nacional de Bellas Artes, inició sus actividades en el mes de septiembre de 1952 con una clase de dibujo



impartida por el gran maestro muralista Francisco Montoya de la Cruz, fundador y visionario de este proyecto que durante décadas ha formado a grandes artistas que han puesto el nombre de Durango muy en alto.

Con el pasar de los años, las primeras generaciones de la EPEA se han reunido para celebrar la vida, la amistad y el amor por su alma mater. Muchos han partido a mejor vida, por lo que continúan recordándolos con cariño y celebrando el legado que dejaron en vida.

El pasado sábado, pintores y escultores egresados de las

primeras generaciones de la EPEA se reunieron para celebrar un año más de vida del maestro pintor Manuel Nava. Entre los asistentes estuvieron: Agustín Mar Tovar, Alberto Salazar, Josefina Diez, Catarino González, Manuel Ornelas, Niki García, More García, Elizabeth Linden, Ixchel Montoya y Rafael del Campo.

También estuvo presente Chayito Alatorre, anfitriona y esposa del festejado Manuel Nava, así como sus hijos, hijas, nietos, nietas y bisnieto, además de amigos de la familia Nava Alatorre.





Pág. 21

Esima y Guadiana, los mejores



Pág. 23

Exitosa copa



Pág. 25

Las platas también le emocionan

ESIMA y Guadiana se coronan

Última fase de los Juegos Deportivos Estatales de Educación Básica

Por Ángel Castillo

Durango, Dgo.

Los campos Mendívar y Rodríguez de la Ciudad Deportiva fueron el escenario de la emocionante fase final de los Juegos Deportivos Estatales Escolares de la Educación Básica, nivel Secundaria. Equipos de todo el estado se enfrentaron en partidos llenos de pasión y destreza tanto en la rama varonil como en la femenil, destacando el talento y la competitividad de los jóvenes deportistas.

TRIUNFO CONTUNDENTE DE ESIMA EN LA FINAL FEMENIL

La jornada comenzó temprano con el enfrentamiento femenino entre la Escuela Secundaria Ignacio Manuel Altamirano (ESIMA) y el Centro de Actualización del Docente del

Instituto (CADI). Las chicas de la ESIMA dominaron desde los primeros minutos del partido, llevando el control del balón y generando varias oportunidades de gol.

La primera mitad vio a la ESIMA tomar una ventaja decisiva de 4-0, con una actuación destacada de Legna Ximena Galván y Daana Briseida Reyna, quienes anotaron tres goles cada una. Tras el descanso, el equipo de la ESIMA continuó su arrolladora ofensiva, agregando tres goles más al marcador. El partido se interrumpió cerca del final debido a una desafortunada lesión de la portera del CADI, y el encuentro concluyó con un contundente 6-0 a favor de la ESIMA.

DUELO PAREJO EN LA FINAL VARONIL

En la rama varonil, la final fue disputada entre la Secundaria Técnica No. 32 de Santiago Paásquiari y el Colegio Guadiana,

representando a las Técnicas Estatales y las Particulares de Durango, respectivamente. El partido fue muy reñido durante la primera mitad, con ambos equipos mostrando gran habilidad y determinación.

El Colegio Guadiana abrió el marcador gracias a un pase preciso de Alejandro Santillana, que fue rematado al fondo de la red por Abraham Torres. La Secundaria Técnica No. 32 respondió con fuerza, empatando el partido mediante un penal ejecutado con precisión por Sebastián Martínez. El primer tiempo finalizó con el marcador igualado, dejando todo por decidir en la segunda mitad.

En el segundo tiempo, el Colegio Guadiana desplegó una estrategia agresiva y efectiva, dominando el control del balón y asegurando tres goles más. Las anotaciones de Mateo de la Torre, Mateo Álvarez y David Nájera sellaron la victoria, coronando al Colegio Guadiana



como campeón y dejando a la Secundaria Técnica No. 32 como subcampeón.

CEREMONIA DE PREMIACIÓN

Al término de los intensos partidos, se llevó a cabo la ceremonia de premiación, destacando la presencia de importantes figuras como el M.C. Jorge Alvarado Quiñones, Subdirector de Educación Física; Rosario "Charito" Saucedo, figura olímpica duranguense; el Profesor Héctor Carrera Escobedo, Director de la Secundaria No. 3 Jaime Torres Bodet; el Profesor Ignacio Villarreal Ávila, Subjefe del Departamento de Secundarias Generales; la Maestra Rita Velia Reyes López, Directora de la ESIMA; y los Profesores Attsiel y Edgar Humberto Estrada Becerra.

Estos Juegos Estatales no solo celebraron el deporte y la competencia, sino también la dedicación y el esfuerzo de los estudiantes que participaron, demostrando que el futuro del deporte en Durango es prometedora y lleno de talento.



Décimo aniversario de la Copa WTU Karas de Taekwondo

Por Ángel Castillo Durango, Dgo.

La escuela Fénix de Taekwondo se consagró como la gran campeona en la celebración del décimo aniversario de la Copa WTU Karas, un evento que destacó por la intensidad y el talento en las especialidades de combate, formas y circuito.

El torneo se llevó a cabo en el Gimnasio Alejandro "Candón" Guzmán. El recinto se convirtió en un vibrante centro de actividad deportiva, acogiendo a numerosos familiares y amigos que acudieron a apoyar a los competidores en esta significativa edición de la copa.

Rubén Ramírez Portillo, director de WTU Karas y poseedor del séptimo dan, junto a su equipo, se encargó de la organización del evento, trabajando incansablemente para asegurar su éxito. La competencia reunió a más de 500 niños y jóvenes, quienes mostraron su destreza y pasión por el taekwondo, fruto de años de dedicación y entrenamiento en sus respectivas escuelas.

DOMINIO DE LA ESCUELA FÉNIX

La Escuela Fénix de Taekwondo se destacó al ocupar el primer lugar en el podio por equipos, demostrando su superioridad y compromiso en cada categoría. En el segundo lugar se ubicó la Escuela Fuentes, seguida por la Escuela Vizcaya en la tercera posición. Los equipos de Lobos, Celaar y Canatlán también tuvieron una destacada participación, ocupando el cuarto, quinto y sexto lugar respectivamente.



PARTICIPACIÓN MULTITUDINARIA Y DIVERSIDAD GEOGRÁFICA

El evento no solo atrajo a competidores locales, sino que también contó con la destacada participación de equipos provenientes de diversos municipios y estados. Representantes de Sombrerete, Zacatecas; Torreón, Coahuila; El Salto, Pueblo Nuevo; Gómez Palacio; Lerdo; Vicente Guerrero; Villa Unión; Nuevo Ideal, y 15 escuelas de la capital del estado, mostraron el alcance y la diversidad del taekwondo en la región.

PREMIACIÓN Y RECONOCIMIENTO

Al final de la jornada, los competidores que lograron los primeros lugares en sus respectivas categorías recibie-

ron sus merecidas medallas, reconociendo su esfuerzo y habilidad. Además, los equipos destacados se llevaron a casa sus trofeos, marcando su éxito en esta memorable competencia.

La Copa WTU Karas no solo celebró su décimo aniversario con un evento espectacular, sino que también reafirmó el espíritu del taekwondo como una disciplina que fomenta la competencia, la dedicación y el desarrollo personal en cada uno de sus practicantes.

El éxito de esta edición dejó en claro que la Copa WTU Karas sigue siendo un pilar fundamental en el calendario deportivo del taekwondo regional, y todos los ojos estarán puestos en su próxima edición, esperando ver nuevamente a los mejores talentos en acción.





Las medallas de plata también emocionan

Lisaska Gallegos de San Luis Potosí ganó cuatro preseas argentadas en la natación de Nacionales CONADE

CONADE

Si bien, un deportista siempre aspira a lo más alto podio, conseguir una medalla de segundo lugar también son un gran logro, “estoy muy contenta por lo conseguido en los Juegos Nacionales CONADE 2024”, aseguró la seleccionada de San Luis Potosí Lisaska Gallegos de la categoría sub-23.

Sus preseas plateadas las consiguió en las pruebas de 50 y 100 metros dorso, 100 metros mariposa y 200 metros combinado individual, “muy agradecida porque pude obtener cinco medallas, la verdad estoy muy contenta la verdad fue una gran experiencia participar en este evento nacional”. Estudiante de la carrera de



nutrición en la UASLP, indicó que los atletas en este nivel tanto sus entrenamientos y

competencias representan mucho esfuerzo, sacrificio y entrega, por eso valora sus medallas.

Entre San Luis Potosí y Puebla en esta categoría, existe una rivalidad deportiva, en esta ocasión Circe Garrido Morales logró los oros, “nos merecemos todo lo que hemos logrado hasta ahorita, porque hemos trabajado muy duro, en la alberca estamos concentradas en la competencia, pero fuera de ella nos saludamos y valoramos nuestro trabajo”.

La ganadora de las cuatro presas de plata entrena en la Loma de San Luis Potosí con Armando Fernández.

Cumplió en el Deportivo Metropolitano sus sextos Nacionales CONADE, desde los 13 años ha sido medallista inició en las modalidades de pecho después pasó a combinado, a mariposa y ahora a dorso.



Citlali Cristian alista campamento en España rumbo a París 2024

La maratonista presenció las competencias de atletismo en Nacionales CONADE y adelantó que estará un mes en Granada previo a su debut olímpico

CONADE

La seleccionada nacional de maratón, Citlali Cristian Moscote, alista junto a su entrenador Cristóbal Herrera un campamento de preparación en julio en Granada, España, como cierre de actividades rumbo a su debut en los Juegos Olímpicos París 2024.

La jalisciense, campeona panamericana en Santiago 2023, realizó una concentración de 15 días en la capital francesa, donde tuvo la oportunidad de recorrer la ruta de su disciplina, que le permitió evaluar el recorrido de 42.195 kilómetros que completará el próximo 11 de agosto.

“Estuve en París 15 días, agradecida porque CONADE nos dio esa oportunidad de poder estar allá, ver y correr la ruta del maratón olímpico y eso es

muy importante para nosotros ya que de esa manera podemos analizar y trazar una estrategia correcta para la competencia y sobre todo conociendo y recorriendo esas calles”, dijo.

Medallista en los Juegos Centroamericanos y del Caribe San Salvador 2023, resaltó el trabajo puntual al que le ha dado seguimiento en los últimos meses y confía en la evolución que ha mostrado en sus resultados.

“Cada vez falta menos para estar en Juegos Olímpicos, estoy muy contenta, emocionada y me siento bien porque el plan de trabajo que tenemos desde hace tiempo ha ido avanzando como se tenía planeado, mi entrenador Cristóbal Herrera me ha llevado muy bien y este año hemos visto que los avances”, compartió la maratonista que estuvo presente en las competencias de atletismo de los Nacionales CONADE en Jalisco.

Con su concentración permanente en el Centro Nacional de Desarrollo de Talentos Deportivos y Alto Rendimiento (CNAR),

detalló que, esperando a que pase Campeonato de Primera Fuerza, el próximo 10 de julio emprenderá el viaje a Europa donde permanecerá un mes para, posteriormente, volar de manera directa a la sede olímpica.

“Me siento muy emocionada se ve más tangible ese viaje a París, hemos vivido emotivos momentos que me llenan de emoción, ansiosa por ya estar ahí, trabajar correctamente el último año me llena de confianza y emoción para que ya se llegue ese día”, dijo.

Citlali Cristian aplaudió la oportunidad que los Nacionales CONADE representa para las nuevas generaciones y el impulso que da a sus carreras deportivas, “estas competencias impulsan el desarrollo de nuevos talentos, deja que el deporte evolucione y México crezca en ese ámbito, ver a estas nuevas generaciones me motiva mucho porque nosotros somos ese ejemplo que ellos van a seguir en un momento futuro”, dijo.

“De ninguna manera damos por perdido el registro nacional del PRD”, insiste Zambrano

Por Gonzalo Martínez

Jesús Zambrano, líder nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), declaró que el partido luchará hasta agotar todas las instancias legales para mantener su registro.

En su visita al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Zambrano subrayó, “de ninguna manera damos por perdido el registro nacional electoral del PRD”.

Aclaró que un comentario reciente sobre la desaparición del PRD fue malentendido. “Se interpretó como si hubiéramos tirado la toalla y cerrado el partido, pero no es así”, afirmó. Explicó que se refería al fin de una etapa política, no al término del partido.

“El PRD, que nació hace 35 años, está cerrando un ciclo político, pero queremos seguir adelante”, añadió Zambrano.

El dirigente aseguró que

agotarán todos los recursos jurídicos para mantener el registro del partido, “vamos a luchar hasta el último recurso disponible”, enfatizó.

Reunión con el TEPJF

Zambrano y Ángel Ávila, representante del PRD ante el INE, se reunieron con el magistrado Felipe Fuentes en la Sala Superior del TEPJF.

Durante el encuentro, presentaron sus impugnaciones sobre la intervención del crimen organizado en las elecciones, “nos enfocamos en cómo afectó el entorno político y perjudicó al PRD en su votación”, explicó Zambrano.

Destacó la violencia en ciertas regiones, lo que resultó en baja participación electoral, afectando al PRD, “la violencia llevó a una participación baja en general y en particular para el PRD”, indicó.

Ávila señaló que necesitan alrededor de 200 mil votos más para mantener el registro, es-

pecialmente en la votación para la Cámara de Diputados, donde tuvieron un mejor porcentaje. “La presencia del crimen organizado pudo afectar a todos los partidos, pero impactó significativamente al PRD”, afirmó Ávila.

Acusaciones de intervención del crimen organizado

Ávila subrayó la influencia del crimen organizado en la votación del PRD, “hubo baja participación en muchos distritos debido a la intervención del crimen organizado y la violencia”, manifestó. Añadió que están identificando los distritos y municipios afectados para que los magistrados lo consideren en su veredicto.

Recientemente, Zambrano también criticó los errores de la coalición opositora, mencionando la falta de estrategia de campaña, “nunca hubo una estrategia de campaña y ahora el partido está en peligro”, acusó.



NASA advierte sobre el aumento de la temperatura global

Por Gonzalo Martínez

Un análisis reciente de la NASA ha confirmado un año récord de temperaturas mensuales. Mayo de 2024 fue el mayo más caluroso registrado en la historia moderna. Las temperaturas globales promedio de los últimos 12 meses han alcanzado máximos históricos, marcando una racha sin precedentes, según los científicos del Instituto Goddard de Estudios Espaciales (GISS) de la NASA en Nueva York.

En el análisis de la NASA, la línea de base de la temperatura se define a partir de varias décadas, generalmente 30 años. La temperatura promedio global en los últimos 12 meses estuvo 1.30 grados Celsius (2,34 grados Fahrenheit) por encima de la línea de base del siglo XX (1951 a 1980). Este valor supera ligeramente el nivel de 1.5 grados Celsius (2,69 grados Fahrenheit) con respecto al promedio de finales del siglo XIX.

El doctor Colin Raymond del Laboratorio de Propulsión a Chorro de la NASA en California lideró un estudio sobre el calor extremo y la humedad, publicado en Science Advances. Su investigación muestra que los niveles de calor se han duplicado en los últimos 40 años y se espera que esta tendencia continúe. La creciente frecuencia y severidad de las altas temperaturas están generando una preocupación cada vez mayor entre los expertos.

Para evaluar el estrés térmico y su impacto en los seres humanos, los especialistas en clima utilizan herramientas como el bulbo húmedo, que mide la capacidad del cuerpo humano para enfriarse mediante el sudor en condiciones de calor



y humedad. El límite de supervivencia humana se sitúa en 35 grados Celsius. Superar esta temperatura dificulta la capacidad del organismo para regular el calor, lo que provoca deshidratación y estrés en los órganos, especialmente en las personas más vulnerables.

Según el informe de los científicos, las áreas más propensas a alcanzar temperaturas críticas en las próximas décadas son:

- Sur de Asia, el Golfo Pérsico y el Mar Rojo hacia 2050.
- El este de China, partes del sudeste asiático y Brasil hacia 2070.
- Estados Unidos en los estados de Arkansas, Missouri e Iowa en un plazo de 50 años.

No se sabe aún si 2024 establecerá otro récord mundial de calor, ya que factores como las erupciones volcánicas y las emisiones de aerosoles que bloquean el Sol pueden afectar el clima en un año determinado.

“Es evidente que nos enfrentamos a una crisis climática. Comunidades en diferentes lugares de Estados Unidos (como Arizona, California y Nevada) y del mundo, están sintiendo de cerca un calor extremo sin precedentes”, dijo Bill Nelson, administrador de la NASA.

Josh Willis, oceanógrafo del Laboratorio de Propulsión a Chorro (JPL) de la NASA, mencionó que el aumento de las emisiones de dióxido de carbono es el principal impulsor del calentamiento del océano. Hasta el 90 por ciento del exceso de calor atmosférico en las últimas décadas ha sido absorbido por el océano y gran parte de ese calor se ha almacenado cerca de la superficie del agua. “El océano es el volante de inercia de nuestro clima”, dijo Willis. “Dado que el océano cubre más de dos tercios de la Tierra, cualesquiera que sean las temperaturas de la superficie del mar, el resto del planeta se verá afectado”.